

Fecha: 18-09-2023
 Medio: La Estrella de Chiloé
 Supl.: La Estrella de Chiloé
 Tipo: Noticia general
 Título: Isleños son galardonados con el Premio Margot Loyola 2023

Pág.: 3
 Cm2: 615,2
 VPE: \$ 379.607

Tiraje: 2.800
 Lectoría: 8.400
 Favorabilidad:
 No Definida

En el Día Nacional de la Cultura Tradicional y Popular Chilena, en el Salón Montt Varas del Palacio de La Moneda se realizó esta actividad por parte del Ministerio de las Culturas.

César Cárdenas Ruiz
 cronica@laestrellachiloe.cl

Chiloé se vistió de gala en el inicio del fin de semana celebraciones patrias, tras la entrega del Premio a la Trayectoria en Cultura Margot Loyola Palacios, galardón que este año recayó en la Escuela Rural de Quilquico, comuna de Castro, y el músico campesino avicendado en Ancud, Prefiterio 'Tello' Mena.

Se trata de un reconocimiento anual por parte del Ministerio de las Culturas, las Artes y el Patrimonio, dirigido a aquellas personas, representantes de colectivos o agrupaciones con destacada trayectoria en la creación, formación e investigación en cultura tradicional y patrimonio inmaterial.

Los ganadores recibieron el premio por parte de la ministra de dicha cartera Carolina Arredondo, quien encabezó la ceremonia en el Día Nacional de la Cultura Tradicional y Popular Chilena, que se celebra el 15 de septiembre de cada año.

REFERENTE

En el caso de la mencionada institución educativa de Castro, esta se ha convertido en un referente local en la promoción de un aprendizaje basado en el patrimonio cultural, el arte y el medio ambiente. A lo largo de más de un siglo de historia, se ha erigido como un innovador proyecto que integra los saberes locales, potenciando una educación con pertinencia territorial.

Al respecto, Andrea Teiguel, directora del establecimiento educacional, manifestó que la comunidad educativa se siente honrada, porque este premio releva el

Isleños son galardonados con el Premio Margot Loyola 2023



FOTOS: CEDIDAS

EL MANDATARIO JUNTO A LOS ESTUDIANTES Y LA DIRECTORA, ADELANTANDO QUE QUIERE CONOCER EL RECINTO EDUCATIVO DESTACADO A NIVEL NACIONAL.



PREFITERIO 'TELLO' MENA (AL CENTRO) JUNTO A LA MINISTRA DE LAS CULTURAS, CAROLINA ARREDONDO.



Creo que nos ganamos este premio porque la escuela rescata mucho la cultura".

Catalina Miranda,
 presidenta del centro de alumnos de la Escuela Rural de Quilquico.

trabajo conjunto de todos quienes hacen posible este proyecto de enseñanza.

"Los vecinos han sido claves, queríamos aprovechar esta instancia de agradecer la confianza de la junta de vecinos, del comité de salud, comité de iglesias. Nosotros hemos trabajado siempre con ellos, si no fuera por ellos no podríamos haber realizado ninguna de las actividades. Lo que ha hecho la Escuela de Quilquico es mirar con mucho respeto lo que hacían nuestros anti-

guos profesores normalistas", argumentó la docente.

En voz de los propios protagonistas, la presidenta del centro de alumnos, Catalina Miranda, comentó que "creo que nos ganamos este premio porque la escuela rescata mucho la cultura, con las clases de lengua indígena, cuando vamos al folgón, cuando vamos a salidas pedagógicas, los bailes". En cuanto al momento en que pudieron compartir con el Presidente de la República Gabriel Boric, la joven estudiante relató que "es muy simpático el Presidente, nosotros le comentamos de lo que hacíamos en la escuela, y él nos dijo que quería venir a nuestra escuela".

ILUSTRE
 Don 'Tello Mena', quien en agosto había recibido el premio de ciudadano ilustre de la comuna de Ancud por parte del concejo municipal, es un músico campesino de tradición familiar. Oriundo de Fresia pero hijo adoptivo de la ciudad del Pudeto, cuenta con más de medio siglo de trayectoria en el mundo de las artes. Célebre acordeonista, portador de mís-

ca tradicional y del toquío antiguo del acordeón de botones, es conocedor absoluto del cancionero popular de los años '40 y '50. Además es un destacado emprendedor gastronómico con su restaurante 'El Chiloé Mena', probablemente uno de los lugares más pintorescos del norte del Archipiélago.

A sus 90 años, expresa con total felicidad el haber sido parte de la cuaterna de seleccionados. "Es lo único que me faltaba. Gracias a Dios y a quienes hacen posible esto, en la cultura, en el folclore, y a mi pueblo de Chiloé", acotó.

Desde el Ejecutivo, Armando Barria, delegado presidencial provincial, expresó que "este reconocimiento, a Don Tello y a la Escuela Rural de Quilquico, es algo merecido, en el sentido que ambos rescatan lo nuestro, rescatan una identidad propia que nos da el territorio, que nos da Chiloé. Don Tello, destacado en la música, su virtuoso acordeón sello principal de nuestra música Chilotá".

El personero sumó que "por otro lado, la Escuela Rural de Quilquico, que se

ha impregnado de un modelo de enseñanza único, peculiar, yo diría único en Chiloé, con rescate de nuestra identidad mapuche-huilliche, y que esto se traspasa a un modelo de enseñanza único, un trabajo de la comunidad educativa brillante y que hoy los tiene reconocidos con el premio Margot Loyola, un premio al rescate de las tradiciones de la identidad cultural, en esto Chiloé claramente es clave y el gobierno reconoce esto".

Por su parte, la propia ministra Arredondo expuso que "el Premio Margot Loyola representa el compromiso del Estado y el Ministerio de las Culturas en pos de resguardar, difundir y transmitir la tremenda diversidad de expresiones y prácticas que conforman la cultura tradicional y popular de nuestro país".

Agregó la secretaria de Estado que "estos esfuerzos no se agotan ahí. A este reconocimiento se suman, por ejemplo, el Registro de Patrimonio Cultural Inmaterial, el Inventario del Patrimonio Cultural Inmaterial, y el programa Tesoros Humanos Vivos".